

Frente libertario

Madrid,
6 de abril
de 1938

Número 440

editado por el comité de defensa confederal = región centro

LA SERENIDAD SE HA HECHO PARA LAS HORAS DIFICILES

Ni optimismos inconscientes ni pesimismo

Serenidad y firmeza. Y confianza en

la continuidad de la ruta histórica del pueblo español

Ante la situación que la guerra y sus contingencias han provocado para los proletarios españoles, es preciso pensar y actuar con serenidad y con firmeza. Hay que pesar en toda su trascendencia los factores que nos sean adversos, así como sus posibles consecuencias, tanto inmediatas como lejanas, para el resultado final de nuestra guerra; pero tampoco, en un abandono pesimista, hay que prescindir de todos los factores que nos son favorables. Ni optimismos fáciles ni pesimismo. En este estado de ánimo es como el proletariado español debe considerar las circunstancias del momento. En este estado de ánimo es como únicamente se puede estar en condiciones de discurrir acertadamente sobre las soluciones posibles y sobre las normas de conducta que han de informar las nuestras todas para abocar a ese final de victoria que es consustancial a la pervivencia misma de los proletarios hispanos.

La hora es grave. Más aún: creemos que se está ventilando el resultado final de largos meses de lucha, de trabajo, de dolores, de sacrificios, de heroísmos y de abnegaciones. Y hay que afrontar la situación con serenidad y con firmeza, como corresponde a hombres que no han vacilado ante las mayores dificultades y ante los más duros sacrificios.

En esta hora ha de ser el pueblo el que vuelva a tomar las riendas de su propio destino. Porque en el pueblo español y sólo en el pueblo español pueden encontrarse las energías y las reservas necesarias para llevar adelante la obra gigantesca de allanar previamente el camino victorioso que ha de recorrer y que hoy aparece terriblemente intrincado, enormemente duro y cubierto de espinas, en las que los trabajadores españoles están dejando cada día nuevos jirones de su carne estremecida en entusiasmo de triunfo y en fe de victoria.

Los momentos son graves, pero no desesperados. Y el pueblo español ha de decidirse

a hacerles frentes contando con sus propias fuerzas, sólo con sus propias fuerzas, porque muy poco o nada hemos de esperar de la ayuda de esas democracias cobardes que están rubricando con sangre popular española su propio sometimiento al fascismo internacional, ni de esas masas proletarias extranjeras que no han tenido ni coraje ni energía para sacudir la modorra en que viven sumidas y que termina por entregarlas atadas de pies y manos a todos los imperialismos y que los hará carne de cañón de todas las ambiciones. Es el pueblo español, son los trabajadores españoles, quienes tienen en sus manos los supremos recursos de victorias. Y, serenamente, firmemente, sabiendo que sólo debe contar con sus propias fuerzas, es el pueblo español quien debe decidir.

El Poder ha de continuar enraizado en el auténtico proletariado español, como lo está como lo ha estado siempre que se han conseguido victorias palpables y avances eficaces. Cuando el Poder es arrancado, es separado de los impulsos y de la idiosincrasia del pueblo, se desvitaliza y termina por ser una pluma arrastrada por el torbellino de las pasiones y de la guerra. Y en esta hora crítica que vivimos, necesitamos que el Poder sea pleno, firme, capaz de vencer las dificultades de la hora. Esto lo conseguiremos afirmando el origen y el estilo netamente popular de ese mismo Poder.

Y, sobre todo, confianza en la continuidad de la ruta histórica del proletariado español; éste, que es hoy dueño de sus destinos, tiene en sus manos la decisión de su futuro. Y no puede hacer traición a sus mismos y viejos ideales, entregándose al pesimismo, al abandono y a la desesperación, cuando todavía no es hora de retorcerse las manos, sino de apretarlas fuertemente sobre los mismos fusiles que se supieron arrancar a los mismos rebeldes en las jornadas memorables de julio de 1936.

RECOMPENSAS

Con alegría, con la alegría del que ve premiados los méritos militares y el heroísmo de viejos compañeros de lucha, de clase y de ideología revolucionaria, hemos acogido la noticia de las recompensas otorgadas por el ministro de Defensa Nacional a diversos camaradas de los que recientemente han intervenido en las victoriosas operaciones de Guadalajara y cuya relación han publicado profusamente todos los diarios antifascistas de Madrid. Vaya con estas líneas nuestra más sincera felicitación a todos los que han sido dis-

tinguidos con la acertada disposición del ministro de Defensa Nacional.

Pero también a este mismo ministro queremos hacer notar la conducta de otros camaradas que no figuran en la relación de premios otorgados y que por su comportamiento merecen los más cálidos elogios y las distinciones más elevadas. Enemigos congénitos de citar nombres para evitar así todo lo que pudiera significar mención detallada de conductas ejemplares, a fin de que no sea interpretada como partidismo que nunca ha existido ni existirá en nosotros, nos limitamos a hacer constar que, junto a los que tan merecidamente han sido premiados, exis-

ten otros camaradas, muertos unos, heridos otros ante las mismas alambreadas enemigas, que son también dignos del más alto premio antifascista, por su comportamiento heroico, tanto ahora como en todas las acciones en las que han intervenido.

Nuestra felicitación a todos los premiados en justa recompensa a los elevados méritos contraídos en defensa del antifascismo. Y a todos los demás, también nuestra felicitación por su heroico comportamiento, y la seguridad de que todos los trabajadores españoles tienen presente en todo momento la magnitud de su esfuerzo y la grandeza de su sacrificio.

Chamberlain es feliz... y testarudo

Inglatera, que en múltiples ocasiones ha sido ejemplo de muchas cosas, lo está siendo también ahora en otra: en lo que puede la voluntad de un presidente de Consejo de Ministros decidido a actuar en abierta oposición con los deseos y la voluntad de todo su pueblo...

La opinión inglesa, en la calle y en el Parlamento, se ha manifestado repetida y decididamente contraria a la orientación que Chamberlain imprime a la política exterior de la Gran Bretaña. Incluso mister Eden, que no es ni un advenedizo ni un "duoso", estimó que "ya estaba bien". Pruebas de la intervención de Italia y Alemania y aun de Portugal en la guerra española, las ha habido a montones, pero montones de los buenos no digamos de la enemiga de los dos países nombrados en primer lugar contra todos aquellos que disfruten de democracia más o menos efectiva y... de

colonias. Austria, conquistada; Checoslovaquia, amenazada. Francia, lo que se dice entre la espada y la pared; el Mediterráneo, camino de ser un verdadero "mare nostrum" (lo de "nostrum", dicho por los fascistas), y el canal de Suez, camino de ser poco más útil para Inglaterra que el pasillo de cualquier casa particular del Soho, citamos como ejemplo de barrio miserable de Londres. Y, a pesar de todo, Chamberlain tan feliz. Tan feliz y tan satisfecho de sí mismo.

Y tan decidido como siempre a continuar con sus muletillas de política de "no intervención" de seguridad general, de intereses de minorías y de lindes por el estilo... que sólo conducen a que los países fascistas hagan lo que les venga en gana.

¡Ah la City! Tiene nombre de mujer, pero es un monstruo.



Esto haría contigo, ¡pueblo!, si te cogiese en mis manos; retorcer tu cuerpo para estrujar tu sangre.

EL PANORAMA POLITICO DE LA EUROPA ORIENTAL

Alemania, Rumania, Turquía y la Entente Balcánica

Las últimas noticias de orden internacional acusan para Alemania, por una parte, pérdida de posiciones en lo que a la actitud de Rumania hace referencia, y por otra, intento de lograr nuevos reductos desde los cuales dirigir cómodamente la ofensiva contra las democracias.

En Rumania existen determinadas cosas que interesan sobremanera a la Alemania nazi y guerrera. Concretamente, el petróleo rumano es para Hitler y los suyos de inapreciable valor, y esto por motivos que son sobradamente claros. Una guerra es imposible si no se cuenta con el combustible líquido necesario para llevarla a cabo. Y Alemania, que no es productora de petróleo, que se vería privada de este precioso líquido en una futura guerra mundial, tal como en la actualidad se presenta el panorama internacional de posibles alianzas, trata por todos los medios de buscarlo. Ahora bien: países productores de petróleo son Estados Unidos, Rusia, Inglaterra, Méjico y Rumania. Por uno u otros motivos, Alemania no puede en absoluto contar, para utilizarlo en la guerra, con el petróleo que producen los cuatro países nombrados en primer lugar, y, como consecuencia, por serle indispensable asegurarse los necesarios suministros de petróleo, se apresta a colomar bajo su órbita de influencia el petróleo rumano.

Pero en esta cuestión no marchan los acontecimientos tan a gusto de los nazis como ellos desean. Desplazado del Poder en Rumania Goga, hechura de Hitler, cuya principal misión era posiblemente asegurarle el petróleo; caído el Gobierno patriarcal de Cristea, resulta ahora que el nuevo ministro rumano de Negocios Extranjeros, Petrescu, colocado ante la alternativa de inclinarse del lado de Alemania o del lado de Rusia, lo hace en este segundo sentido. Porque en Rusia, a un prescindiendo de motivos de otra índole que pudieran hacerle optar por este término de la disyuntiva, encuentra una plena salvaguardia de sus intereses petrolíferos. Tan clara es la

situación en este respecto, que hasta las derechas rumanas están de acuerdo con la política iniciada por Petrescu. Y aquí registramos, y no hemos de decir con qué agrado, una pérdida de posiciones por Hitler y su camarilla.

Por otra parte, el fascismo alemán, que muestra una peligrosísima actividad en los últimos tiempos, ha iniciado la conquista de nuevas posiciones en la política balcánica. Von Papen ha sido enviado de embajador a Ankara. Y la misión del sinuoso personaje, jefe del espionaje alemán en los Estados Unidos durante la guerra europea, enviado ahora a Turquía cerca de Kemal Pachá no puede ser otra que la de influir en éste, a fin de que se incline del lado de Alemania en el caso, demasiado probable desgraciadamente, de que estalle una nueva guerra mundial. La significación de la figura de Von Papen revela que se trata de un plan de envergadura. No en balde es la primera figura de la tortuosa diplomacia hitleriana. Y no en balde tampoco, está en manos de Turquía el estrecho de los Dardanelos, llave de la comunicación con la Rusia meridional, y están en Turquía también los pasos hacia el Azerbaidjan y Georgia y hacia los pozos petrolíferos de Baku. Y, por si todo esto fuera poco, el hecho de que Alemania lograse una penetración diplomática en Turquía, implicaría necesariamente la rectificación de la política exterior de la Entente Balcánica y de todos los países agrupados en ella, que, aunque débiles aisladamente, forman un conjunto muy digno de tenerse en cuenta en una guerra futura.

De que Rumania sea capaz de persistir en la política iniciada por su ministro Petrescu y de que Mustafá Kemal Pachá sea capaz de resistir las sugerencias de Von Papen, depende quizás en gran medida la posibilidad de que la guerra mundial no sea provocada en un breve plazo por Hitler, Mussolini y los demás servidores de los intereses del capitalismo internacional.

mente se permiten hoy por parte de las democracias europeas, España continuará siendo España; una nación recia, fuerte e indomable, con el ejemplo vivo que nos dan sus soldados prestándose al sublime sacrificio de verse aplastados por los carros de asalto alemanes e italianos antes que ceder una pulgada de terreno al invasor. Ese espíritu perdurará en todos tiempos, porque al pueblo español no podrá ahogarse de una manera vil y canalla, contraria a todo derecho humano, como se ha procedido con Etiopía, con el Manchukuo, con Austria y como se procede actualmente con China.

En todo el territorio español, hasta en el que ocupan los rebeldes, todas las familias y todos los individuos de las mismas se convertirán en un fuerte que habrá necesidad de destruir y exterminar en absoluto antes que vencerlo.

Esa es la característica que presenta hoy la guerra civil en España gracias a la placidez con que las democracias europeas han tomado el conflicto, por la guerra altamente humana que el pueblo español está haciendo a la invasión extranjera; invasión que, aun a pesar de sus esfuerzos titánicos no podrá imponerse; no se impondrá, porque para ello sería necesario, como decíamos antes, no solamente que se exterminara a todo el pueblo español, sino que se terminara con el último representante de la raza ibérica.

No tenemos, los españoles, prejuicios raciales. Hemos demostrado en el curso de la Historia que sabemos ser magnánimos e íntimamente comprensivos para con los problemas raciales de cada país, y en lugar de hacerles la guerra a otros pueblos, tratamos de comprenderlos, y solucionar los problemas y convivir con ellos en buena armonía y no como enemigos de raza. Pero he ahí precisamente por qué los españoles se defienden con tal audacia, con tal desprecio de sus propias vidas, porque no quisieron nunca imponer a ningún pueblo su condición de vivir; pero, por esta misma circunstancia, tampoco aceptan ellos que les sea impuesta una fórmula de vida que no aceptan por que es contraria a sus sentimientos.

La situación—no queremos ocultarlo—es grave, pero no desesperada, y únicamente una imposición, no ya de los tres Estados, Italia, Alemania y Portugal, que nos hacen la guerra con la complacencia de las democracias europeas, sino la imposición del Mundo entero habrá de ser la que nos obligue a doblegarnos a aceptar una convivencia que ni nos place, ni la aceptan nuestros sentimientos, ni tampoco la podemos aceptar como humanos.

Las democracias europeas y España

Las democracias europeas han abandonado de una manera lamentable (y nos atrevemos a decir, con lenguaje crítico, intencionada) a sus hermanos de la democracia española. ¿Por qué ha sucedido así? Porque la democracia española prometa, promete todavía, ser una democracia amplia, donde el sentir de libertad, el respeto a todo lo humano no sea una cosa ficticia y sí una cosa real.

Toleran dichas democracias que el pueblo español, con esa personalidad recia, austera y rebelde que le ha caracterizado siempre, pierda hasta el último de sus hijos. Cuando la Historia hable de nosotros, si no es falsificada, tendrá que explicar nuestra gesta heroica y profundamente civilizadora de una manera tal, que la memoria de los países que nos han abandonado será vergonzosa.

Los españoles no nos hemos encasillado nunca en el recinto estrecho que representa Iberia. Nuestro con-

cepto de libertad ha sido siempre tan amplio, tan altamente humano, tan sublime y tan generoso, que ha procurado en todo momento aportar su ayuda a todos los pueblos hermanos que, como ella, sentían el ansia de vivir manifestada precisamente por ese sentir alto y generoso.

Pudiendo ser una nación poderosa, la más poderosa del Mundo, ha llegado a lo que en la actualidad es. Aun a pesar de todo cuanto se haya podido decir de la historia de España cuando sobre su suelo el sol no se ponía nunca, ella fué siempre portadora de libertad en todos los suelos que pisó. Es así como hoy a ese pueblo, a cuya iniciativa tanto debe el Mundo, al genio ibérico, le pagan hoy sus deudas, permitiendo que nuestros enemigos raciales asesinen a sus hijos de una manera cruel y villana, de una manera que la Historia no ha registrado nunca.

Aun a pesar de las privaciones, aun a pesar de las crueldades que táctica-

Frente libertario PUBLICA SU DICCIONARIO

DELIBERAR.—Acción que se desarrolla entre frases más o menos lapidarias, tacos más o menos rotundos, nubes de humo, y que consiste en dejar sobre el tapete unos cuantos asuntos, para tener pretexto de una nueva reunión.

DELICADEZA.—Viene a ser la delicadeza al hombre lo que a la belleza a la mujer. O se es o no se es. Una mujer fea que quiere ser bonita a la fuerza, por muchos medios que emplee, siempre se nota que son camelos. Pues con lo otro... pasa lo mismo.

DELITO.—En estricta verdad y justicia, es todo aquello que unos hombres dicen que no deben hacer otros hombres. Aunque no sabemos lo que dirán estos últimos hombres de lo que hagan los primeros hombres.

DENSIDAD.—Fuerza que hará colarse a cada uno en su verdadero lugar, cuando se termine la agitación que estamos sufriendo ahora.

Durante un banquete, el secretario de Estado de Interior, señor Toke, pronunció un discurso, en el que atacó violentamente los regímenes totalitarios y puso en guardia a los Estados Unidos contra el fascismo.

“El fascismo—dijo—es un enemigo mortal e insidioso que debemos estar dispuestos a combatir sin pérdida de tiempo.”

Añadió que sospechaba de la inteligencia de móviles de los que luchan en los Estados Unidos contra el “peligro imaginario del comunismo, cuando se oyen en las puertas de nuestra ciudadela de la libertad los gruñidos del fascismo”.

El señor Toke añadió: “El régimen totalitario es una amenaza tangible para las instituciones norteamericanas, ya que el fascismo arrogante carece de conciencia y no conoce la piedad para hombres, mujeres o niños. El fascismo está en marcha.”

El orador hizo un llamamiento a todas las naciones americanas para combatir el fascismo en el interior y en el exterior, y terminó defendiendo la política de Roosevelt.

Después de celebradas las elecciones en el Bajo Egipto, el Gobierno contará en la Cámara con un mínimo de 99 diputados, de un total de 264. Los socialistas tendrán 79, número importante que hará modificar al Gobierno, y el Partido ualista sólo tendrá 12 diputados. Todos sus jefes han sido derrotados. El mismo Naha Bajá no ha sido elegido.

Los círculos de la oposición ponen de relieve que las elecciones han sido bárbaramente amañadas.

Informan de París que ayer mañana se reunió el Consejo de ministros durante tres horas, examinando los proyectos financieros, que fueron aprobados sin modificación alguna. Estos proyectos han sido condensados en un solo artículo, que será esta tarde aprobado en un Consejo de ministros que presidirá el jefe del Estado, e inmediatamente serán sometidos a las Cámaras.

Se ha reunido el Consejo de ministros, bajo la presidencia del señor Lebrun. Durante la reunión, que duró aproximadamente una hora, no hubo discusión alguna y se aprobó el proyecto financiero.

El corresponsal del “Daily Herald” en Praga dice que ha llegado a aquella ciudad un “dossier” secreto, perteneciente a Schuschnigg, y que ha salido fraudulentamente de Austria. Este “dossier” contiene documentos de la mayor importancia, y será llevado en breve a Inglaterra, ya que el Gobierno checo se cree incapaz de ser depositario bajo la amenaza del espionaje alemán.

Entre dichos documentos figura un informe detallado de la entrevista de Perth Berchtesgaden, que arroja nueva luz sobre las prácticas diplomáticas alemanas. También figura un plan de “Comité de Pacificación”, cogido en el cuartel general nazi de Viena, en el que, además de la anexión de Austria a Alemania, se trata de una acción alemana contra Checoslovaquia. Según este documento, el plan sería ejecutado a continuación de la celebración del plebiscito.

¡ESPAÑOLES!

Los soldados refugiados en Francia deciden volver a la España leal para combatir al fascismo

Las contingencias de la guerra en el alto Aragón y en la región fronteriza han dado lugar a que unos millares de soldados republicanos tuvieran que buscar a través de los pasos de los Pirineos la salida de la bolsa en que los habían encerrado las tropas al servicio de los rebeldes y extranjeros al servicio de Franco y del fascismo internacional. Y, una vez en tierra francesa, libres por completo de toda influencia del medio ambiente de la España antifascista, perfectamente autónomos para decidir la orientación que habían de dar a sus pasos futuros, y preguntados por las autoridades francesas hacia qué zona de España querían marchar, si hacia la España leal o hacia la España fascista, con rara unanimidad han contestado todos, jefes y oficiales, que su más ferviente deseo era marchar de nuevo a combatir junto a sus hermanos de lucha y de clase. Nada significa que un centenar de entre varios miles haya manifestado su deseo de marchar a la zona rebelde. El hecho cierto y notorio, digno de los mayores elogios, es que la inmensa mayoría de ellos han manifestado el firme deseo de volver junto a sus camaradas que luchan por la libertad y por la revolución.

¡Así son los auténticos hijos de la España proletaria! Firmes en el cumplimiento de los deberes que a sí mismos se han impuesto de abatir a las tiranías de todas clases, aun en las más difíciles circunstancias, aun en los momentos más palpitantes, siguen firmes en sus puestos, decididos a mantener sus posiciones ideológicas por encima de todos los sacrificios y de todas las dificultades.

Si algún día el colectivo es digno de destacarse sobre los muchos y muy heroicos que se han registrado a lo largo de estos duros meses de lucha que padecemos, el de los camaradas refugiados en Francia merece escribirse con letras destacadas en el libro de la historia del proletariado español antifascista.

Con hombres así es imposible que desaparezca, hundido en el oprobio de la derrota, el pueblo español y su querida libertad.

Visado por la censura